

PROGRAMA 2025-1



HISTORIA Y ACTUALIDAD DE LA RUTA DE LA SEDA

Profesor:
Ricardo Vargas
Posada

Modalidad Presencial	Intensidad 24 horas	Horario Jueves – 6:30 a 8:30pm
Sesiones 12	Fechas 6 de marzo al 5 de junio	Docente Ricardo Vargas Posada
Valor \$ 920.000		

Presentación:

Sumérgete en el fascinante entramado de geografías e historias que pueblan las legendarias rutas comerciales que han atravesado a Eurasia desde tiempos inmemoriales. A lo largo de doce sesiones profundizaremos en los intercambios culturales que se han dado entre los diversos pueblos, tradiciones e imperios que han habitado estas vastas tierras. Pero no es tan solo una exploración de las antiguas caravanas y rutas marítimas, sino también un recorrido por las tradiciones religiosas que florecieron a su paso (desde el budismo y el zoroastrismo, hasta el cristianismo, el maniqueísmo y el islam), así como una indagación en torno al renovado interés geopolítico que ha suscitado el ambicioso proyecto *Belt and Road Initiative* impulsado por el gobierno chino. Únete a esta travesía que entrelaza historia, espiritualidad y las dinámicas del poder contemporáneo y descubre cómo esta icónica red comercial impacta la geopolítica actual y el futuro de la economía global.

1. Introducción a la Ruta de la Seda: geografía y cultura

Nos introduciremos en el área geográfica abarcada (Eurasia, Océano Índico y Sudeste Asiático) y estudiaremos la historia del término "Ruta de la Seda". Recorreremos montañas, desiertos, ríos y océanos, así como las principales rutas que han unido a esta vasta región a lo largo del tiempo y empezaremos a familiarizarnos con los principales grupos étnicos y

culturas que han forjado el mosaico cultural que caracteriza a esta amplia área del mundo.

2. Pueblos de la estepa y las dinámicas del nomadismo euroasiático

Exploraremos los patrones de vida de los pueblos nómadas de las estepas euroasiáticas y los compararemos con los de las sociedades sedentarias, examinando cómo las relaciones entre ambos modelos de vida impulsaron los procesos históricos en la región y facilitaron la circulación y difusión de bienes, ideas y tecnologías. A través del análisis de fuentes arqueológicas y relatos históricos, profundizaremos en las complejas redes sociales y económicas que los pueblos esteparios tejieron a lo largo de las antiguas rutas comerciales.

3. La invasión de Alejandro Magno y la helenización de la Ruta de la Seda

Analizaremos cómo las campañas de Alejandro (334-323 a.e.c.) transformaron profundamente las dinámicas culturales y comerciales en Eurasia, al abrir nuevos territorios y vías de intercambio entre Grecia, Egipto, Persia y la India. Discutiremos cómo la expansión helenística facilitó una intensa mezcla cultural en ciudades y centros comerciales clave de la Ruta de la Seda, promoviendo la difusión de ideas, arte, y avances científicos que perduraron durante siglos. A través de un repaso de fuentes históricas y arqueológicas, examinaremos la huella de la cultura griega en la región y su rol en el surgimiento de un espacio de intercambio diverso y unificado.

4. Imperio Maurya: budismo en la ruta de la seda

Investigaremos cómo el Imperio Maurya (322-185 a.e.c.), bajo el liderazgo del emperador Ashoka, impulsó la expansión del budismo a través de la Ruta de la Seda, estableciendo una de las primeras grandes redes de

difusión religiosa en Asia. Estudiaremos cómo Ashoka promovió esta religión no solo dentro de sus fronteras, sino hacia Asia Central y China, creando vínculos espirituales y culturales que perduraron a lo largo de los siglos. La revisión de inscripciones, edictos y hallazgos arqueológicos ilustrarán el papel del budismo como catalizador de intercambios pacíficos y culturales a lo largo de estas rutas comerciales.

5. La dinastía Han y la consolidación de la identidad china

Veremos cómo el periodo de la dinastía Han (206 a.e.c. - 220 e.c.) marcó un punto crucial en la formación de la identidad cultural y política de China. Estudiaremos cómo, a través de la expansión territorial, la centralización administrativa y el desarrollo de la Ruta de la Seda, la dinastía Han promovió una identidad cohesionada que aún define la cultura china. A través de textos históricos y evidencias arqueológicas, examinaremos el papel del confucianismo como pilar ideológico y la influencia de intercambios comerciales y culturales que enriquecieron la sociedad Han.

6. El imperio sasánida: época dorada del zoroastrismo

Exploraremos el auge del zoroastrismo como religión estatal y su profunda influencia cultural durante el Imperio Sasánida (224-651 e.c.). Analizaremos cómo los sasánidas promovieron el zoroastrismo como elemento de cohesión política y cultural, consolidando templos, rituales y una estructura religiosa que fortaleció la identidad persa frente a imperios vecinos como el romano y el bizantino. Por medio de inscripciones, textos religiosos y hallazgos arqueológicos constataremos cómo esta "edad de oro" del zoroastrismo definió la espiritualidad y el pensamiento en Persia, proyectando su legado a través de la Ruta de la Seda hasta el periodo islámico.

7. La islamización de la ruta de la seda

Estudiaremos cómo el islam se expandió y se consolidó a lo largo de las rutas comerciales que conectaban Asia, Europa y África. Analizaremos las diferentes dinámicas sociales, culturales y económicas que facilitaron esta transformación, desde la llegada de los comerciantes árabes hasta la integración de diversas tradiciones locales en la práctica islámica. También examinaremos cómo la difusión del islam impactó el comercio, la arquitectura, la ciencia y el arte a lo largo de la Ruta de la Seda, convirtiéndola en un vibrante espacio de intercambio cultural y religioso. A través de una revisión de textos históricos, artefactos y relatos de viajeros, constataremos el papel fundamental de la religión en el tejido social de las sociedades a lo largo de estas rutas.

8. Sriwijaya y la ruta de la seda oceánica

Investigaremos el papel crucial del imperio marítimo de Sriwijaya (siglos VII-XIII) como un centro de comercio y cultura en el sudeste asiático. Estudiaremos cómo Sriwijaya aprovechó su estratégica ubicación geográfica en el estrecho de Malaca para convertirse en un punto de conexión vital en la Ruta de la Seda oceánica, facilitando el intercambio de bienes como especias, seda y metales preciosos entre comerciantes de Asia, Arabia y más allá. A través de un estudio de fuentes históricas, inscripciones y artefactos arqueológicos, valoraremos la influencia de Sriwijaya en la difusión de diversas tradiciones religiosas como el budismo y el impulsó que dio a la interacción cultural entre las civilizaciones de la región.

9. Genghis Khan y la construcción del imperio mongol

Analizaremos cómo el imperio mongol, bajo el liderazgo de Genghis Khan y sus sucesores, logró integrar vastas regiones de Eurasia, estableciendo un sistema de control y comunicación que revitalizó y expandió las rutas comerciales existentes. Exploraremos cómo la unificación de los pueblos bajo el dominio mongol facilitó un intercambio

sin precedentes de bienes, ideas y culturas a lo largo de la Ruta de la Seda, transformando el comercio y la diplomacia en la región. Revisaremos fuentes históricas, relatos de viajeros y evidencia arqueológica para destacar las innovaciones en la administración y la seguridad que los mongoles implementaron para fomentar el comercio y el intercambio cultural.

10. Relevancia del imperio otomano en la parte occidental de la Ruta de la Seda

Abordaremos el papel fundamental que desempeñó el imperio otomano en la interconexión de las rutas comerciales entre Oriente y Occidente. Analizaremos cómo su ubicación estratégica, que abarcaba partes de Europa, Asia y África, permitió a los otomanos controlar el flujo de mercancías, ideas y culturas a lo largo de la Ruta de la Seda, especialmente durante los siglos XVI y XVII. Exploraremos los vínculos comerciales que establecieron con diversas civilizaciones, su influencia en la difusión de productos como la seda y las especias, y el impacto de su administración en la dinámica comercial de la época. Además, estudiaremos cómo el imperio otomano actuó como un puente cultural y religioso entre el mundo islámico y el cristiano, fomentando un entorno de intercambio que enriqueció a ambas partes.

11. *The Great Game*: geopolítica de la Ruta de la Seda en los siglos XIX y XX

Examinaremos la intensa competencia geopolítica entre potencias imperiales, especialmente el Imperio Británico y el Imperio Ruso, por el control de las rutas comerciales y territorios estratégicos a lo largo de la Ruta de la Seda. Investigaremos cómo esta lucha por la influencia en Asia Central y el acceso a los recursos naturales generó conflictos diplomáticos y militares, así como su impacto en las dinámicas locales. A

través de una revisión de documentos históricos, tratados y relatos de viajeros, exploraremos la forma en que la Ruta de la Seda se convirtió en un escenario clave para las estrategias de expansión imperial y la transformación del comercio global. También se discutirá cómo las tensiones y alianzas formadas durante este periodo sentaron las bases para la geopolítica contemporánea en la región, influyendo en las relaciones internacionales hasta el día de hoy.

12. Implicaciones geopolíticas del proyecto *The Belt and Road Initiative*, del gobierno chino

Presentaremos un análisis exhaustivo de esta ambiciosa estrategia de desarrollo global, que busca conectar Asia, Europa y África a través de rutas comerciales terrestres y marítimas. Exploraremos las secciones marítimas, que abarcan el océano Índico y el Mar Mediterráneo, y cómo estas vías de comunicación buscan establecer la hegemonía económica y política de China en la región. Asimismo, examinaremos las rutas terrestres que atraviesan Asia Central y Europa, y su impacto en la reconfiguración de las alianzas y rivalidades en el contexto internacional. A través de un estudio de las inversiones chinas en infraestructura, las reacciones de otras potencias como Estados Unidos, la Unión Europea y Rusia, y las implicaciones para los países involucrados, analizaremos las complejidades y desafíos que plantea esta iniciativa, así como su potencial para redefinir el comercio global y las dinámicas geopolíticas del siglo XXI.

Ricardo Vargas Posada:

Escritor y profesor universitario con una sólida formación académica en historia, religión, lengua y culturas de Asia y África. Vivió y estudió en países de ambas regiones (Egipto e Indonesia) por casi diez años. Es doctor en estudios interreligiosos por la Universidad Gadjah Mada, de Indonesia, magister en estudios de Asia y África por El Colegio de México y licenciado en filosofía y letras por Universidad Pontificia Bolivariana.

Tiene una amplia experiencia docente impartiendo cursos de geopolítica, historia de las religiones, literatura y lenguas. Ha trabajado en el Cairo American College, la universidad EIA, la universidad EAFIT, la universidad de Medellín y la academia Yurupary. Ha publicado dos libros: La batalla de Bagdad (Seix Barral, 2014), y Cairo, la madre del mundo (El Peregrino, 2016), además de decenas de artículos en destacados periódicos y revistas colombianos.

Bibliografía:

Almarcegui, Patricia. *Una viajera por Asia Central*. Universidad de Barcelona. 2016.

Boulnois, Luce. *La Ruta de la Seda: Dioses, guerreros y mercaderes*. Península. 2004.

Dalrymple, William. *The Golden Road*. Bloomsbury. 2024.

Frankopan, Peter. *El corazón del mundo. Una nueva historia universal*. Crítica. 2016.

Thubron, Colin. *La sombra de La Ruta de la Seda*. Península. 2007.